

Talk'MIGRATIONS

"Regards croisés pour un dialogue moins polarisé sur les migrations"

Laboratoire d'études et de recherches sur le Genre, l'Environnement,
La Religion et les Migrations (GERM) de l'Université Gaston Berger de Saint-Louis

La question des migrations est l'un des grands enjeux du 21^e siècle. Le monde est entré dans une nouvelle ère de migrations de masse. Des régions, auparavant peu touchées par ces phénomènes, sont au cœur du fait migratoire, qui plus est, en Afrique. Plusieurs facteurs expliquent l'intense mobilité des Africains : la pauvreté, les conflits, l'économie du passage, l'urbanisation et l'environnement. E effet, les très nombreux conflits qui agitent le continent, la désertification de zones arides comme le Sahel, la déforestation, la faible rentabilité de l'agriculture et la tradition de mobilité dans plusieurs régions expliquent cette très forte envie d'ailleurs.

Hier essentiellement rural, le continent devient de plus en plus urbain. La migration joue un rôle essentiel dans ce processus de transformation de l'espace mais aussi des hommes. Les profils migratoires se diversifient et se complexifient. Les femmes sont devenues très nombreuses à migrer. La migration des mineurs non accompagnés est aussi en plein essor.

Au moment où des milliers de migrants sont refoulés vers leur pays d'origine, des pirogues ne cessent de quitter les côtes sénégalaises pour se rendre au Sud de l'Europe. Au même moment, des centaines de jeunes se rendent au Nicaragua espérant entrer aux Etats-Unis d'Amérique.

La légitimité des migrations internationales est fragile, voire contestée. Alors qu'elles ont été considérées, dans le rapport du Programme mondial des Nations unies pour le développement de 2009, comme un facteur essentiel du développement humain - le droit à la mobilité s'inscrit comme un bien public mondial -, les Comment faire pour un dialogue équitable sur les migrations ? Comment déconstruire les idées reçues autour de la question des migrations ? Quelles politiques migratoires des États africains ? Quels acteurs pour l'élaboration d'une politique migratoire ? Quelle lecture faire des mesures de fermeture des frontières ainsi que des positions des acteurs politiques et de la société civile ? Quel est le rôle de la recherche sur les questions migratoires ? Comment faire pour élaborer une bonne gouvernance des migrations ?

La question de la migration ne cesse de prendre des proportions importantes. Si certains questionnements portent sur les vagues d'arrivées nourrissant un discours xénophobe d'autres se penchent sur la participation politique des migrants. Ainsi, la question du migrant-citoyen prend forme et bouscule les postures racistes.



Les personnes intéressées sont invitées à faire des propositions (titre, résumé et mots clés) avant le 30 novembre 2023, auprès de Dr. Abdou Khadre Sano : abdou-khadre.sano@ugb.edu.sn
+221 76 546 45 64 - Les langues de travail seront l'anglais, l'espagnol, le français et le wolof - Ufr des lettres et Sciences Humaines. Salle des Actes - **6 décembre 2023 – 14H-18H**

